
連絡先：産学連携本部（本部産学連携課）
電 話：内線22857（外線03-5841-2857）
WEBサイト： http://www.ducr.u-tokyo.ac.jp/

歓迎式典

北京大学からは今回、同大学ビジネス
プランコンテスト（共青団北京大学委員
会主催）で優勝した上位３チームの６名
と教員４名が来訪しました。今年は３年
目の相互訪問となります。

� �DUCR

第６期 アン��プ���道場 北京大学�学生交流
http://www.ducr.u-tokyo.ac.jp/kigyou/index.html

北京大学のみなさんと一緒に記念撮影。歓迎式典は和やかに行われました

Get More Info

ビジネスプラン発表
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「���学アントレプレナー��」は、学生時代から事業を考える起業家（アントレプレナー ）の育成を目的に作られたプログラムです。
たとえば、自分の研究成果である「知的財産」をビジネスに結び付けられるのか、または自分のアイデアをもとに起業ができるのかなど、勉強

会を通して分かりやすく“伝授”し、学生を鍛えます。もちろん、知的財産や起業に関わる専門家などをメンターに迎え、潜在的な可能性を引出
す応援など、バックアップ体制も万全です。続きはWebで。� � � http://www.ducr.u-tokyo.ac.jp/dojo/dojo.html

��の��が始まっています。お申込はコチラから！� � � http://www.ducr.u-tokyo.ac.jp/

「大学における起業家精神と

イノベーション」

事業化���� �� ����

現在世界中で「イノベーション」の重
要性が叫ばれています。その中で大
学の役割は極めて大きい。大学の研
究成果や学生のアイデアが、世界を変
えるようなイノベーションの実現に繋が
ることは、GoogleやFacebookの例を持
ち出すまでもないでしょう。そのイノベ
ーション創出に寄与できる東大のポテ
ンシャルが大きいことは、年間に東大
から生まれる発明届け出数が、MITや

スタンフォード大学を上回っていること
からも明らかです。
シュンペーターの「経済発展理論」を

持ち出すまでもなく、我が国の閉塞感
を打破するのは、資本主義の駆動力
ともいうべき創造的破壊とそれに果敢
に挑む起業家（アントレプレナー）であ
り、その意味において、我が国にとっ
ての最大の課題は、起
業家精神とベンチャー
企業を創出する起業
文化の醸成にあるの
ではないでしょうか。
「社会が変わる、ベン
チャーで変える、東大
が変える！」

事業化へ向けたビジネスプラン発表

この交流の中でメインイベントともい
えるのが、両大学の学生によるビジネス
プランのプレゼンテーション、そしてデ
ィスカッションです。2010年11月には
本学から上位入賞チーム３チームが北京
大学へ訪問し、プレゼンテーションを行

起業支援にメディアも関心

学生起業家に対する関心、そしてこ
こ数年における新卒学生の就職難とい
う事情も重なり、本学における学生へ
の起業支援の取材で、民放テレビ局の
報道スタッフが来訪しました。TVカメ
ラを向けられる中、自らのビジネスプ
ランを国際的な視点から英語で発表。
両大学の学生間で質疑応答が交わされ
ました。

また、コメンテーターとして、産学
連携本部事業化推進部長の各務教授や、
㈱東京大学エッジキャピタルの郷治友
孝代表取締役社長からも、的確なアド

���学
１ アパレルECでコーディネート
２ 屋内トレーニング支援

アプリケーション

いかに短時間でビジネス
プランの内容を理解して
もらえるかがポイント。英
語できちんとコミュニケー
ションをとります

���学
１ 医療分野でのITによるシステム化＆効率化
２ ITを使用した健康維持・管理・測定
３ 燃費などを考慮した自動車の衝撃吸収装置

取材されるのは
関心の高さの表れ

来訪団歓迎式典の中で、来訪団団長の
北京大学校務委員会副主任、马化祥氏か
らは「お互いに訪問し、交流を活発にす
ることで、良い関係が築けている。今後
も友好的な関係を続けていきたい」と挨
拶がありました。

続いて、記念品の交換、記念撮影と、
終始、和やかな雰囲気の中で式典が行わ
れました。

巣立つ道場生から

参加した道場生からは、「アントレ
道場で学んだことが大変役立ち、自分
の成長を感じることができました。北
京大学の学生からのアドバイスを参考
に、中国でのビジネスチャンスも探し
たい」「彼らの質疑応答の的確さ、英
語力のレベルの高さに感心しました」
といった感想が聞かれ、北京大学の学
生に感化され、今回の交流が大変有意
義なものとなった様子が窺えました。

「将来は日本を代表する起業家とし
て、世界で戦いたい」といった、ポジ
ティブな声も寄せられるなど、道場生
の成長ぶりが大いに感じられました。

「東京大学アントレプレナー道場」（以下、アン
トレ道場）のプログラムの一環で、ビジネスプラ
ンの最終発表審査会の本学選抜チームと、北京
大学との学生交流イベントがこのほど行われま
した。2005年からスタートした、このアントレ道場。
例年４月にスタートし、10月に行われる学生チー
ムのビジネスプランコンテストで終了する６カ月
間のプログラムです。2008年からは、自らの事
業化の提案を国際的な視点から捉え、ビジネス
プランのレベルアップを図ろうと、 中国・北京大
学との交流も始まりました。
今回は、このアントレ道場の活動についてご紹

介します。

Vol. 65Vol. 65

いました。今回は北京大学の３チーム
と、本学からは11月には訪中しなかっ
た２チームが、事業化へ向けたビジネ
スプランを発表しました。

バイスが両大学の学生に与えられ、ビ
ジネスプラン作成スキルのブラッシュ
アップが図られました。
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このコラムへのご意見、ご質問をどしどしお寄せ下
さい。お待ちしております！

本部財務部決算課 （内線22126）
E-mail： kessanka@ml.adm.u-tokyo.ac.jp
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新年度を迎え、いよいよ決算作業も本番です。と同時に確
定申告に向け、消費税の計算が始まりました。

「東京大学が納税者？｣｢消費税ならいつも払っているよ。｣
確かに100円の鉛筆は、５円上乗せした105円を支払います。

そもそも消費税は、事業者が消費者から一旦預かり納める間
接税。この５円もお店の納税額です。法人化と同時に一事業

者となった東京大学も例外ではなく、受託研究収入や著作権
収入など見返りのある収入が課税対象となります。ちなみに

昨年度の納税額はおよそ４億３千万円。運営費交付金や寄附
金など対価性のない収入が対象外となる中で、かなりの金額

です。そしてこの消費税は国税局の調査対象にもなるのです。
さてさて、ここで問題。

A学部のB教授は４月に文科省から受託研究プロジェクトで
300万円を頂戴しました。研究終了間近の３月某日、50万円

の使い残しが発覚。予定していたアメリカでのワークショッ
プが中止になり、旅費がまるまる浮いたからです。事務から

言い渡された伝票の提出期限はあと１週間。また、制度上翌
年度に繰り越すことはできません。「う、う～ん、勿体な

い･･･」しばし頭を抱えたB教授、「よし！」と勢いよく立ち上
がり･･･。さあみなさん、国税局が「NO!!」とダメ出しするB教

授の行為は次のうちどれでしょう？
① 大学生協に駆け込み、当面は不要だけれどいつか必要

になるかもしれない備品やら消耗品やら買い込む。
（結果、大量の文房具で研究室があふれる）

② 来年度購入予定の実験機器を注文。納期は４月になる
が、３月31日付の納品書と請求書を事務に提出する。

③ とりあえず懇意の業者に全額預かってもらい、消耗品
の購入伝票だけ受け取る。使い道は４月以降ゆっくり

考える。
④ 涙を呑んで、返還手続きをする。

答えは②と③。消費税は受け取った消費税から支払った消
費税を差引いて納税します（仕入税額控除)。ただし、仕入日

が対象期間内（事業年度）で、かつ証明できること（帳簿、
納品書など）が条件。よって、②は実際の納品日が翌年度で

あること（期ずれ）、③は実態のない虚偽の納品書があるこ
と（預け金)から仕入税額控除と認められず、修正申告を言い

渡され差額以外に延滞税、過少申告税が請
求されます。しかも一旦不正行為と見なさ

れた場合は、重加算税（追加納付額の35%)
というきつ～いダメ出しが･･･。

「勿体ない」と思ってしたことが、さらに
「勿体ない」結果を招いてしまう･･･普段

何気なく支払っている消費税、実はとって
も大切で侮れない存在なのですね。（青）

※ ①は消費税的にはOKですが、受託研究のルール

上してはいけません。④が「最善の行為」。

B/S
P/L

C/F

毎年６月末が納付期限
電子申告です
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淡水魚は、中華料理に欠かせない。

ソウギョやナマズ、フナ、コイなどは唐揚げや蒸し魚、煮
魚となって食卓を賑わす。国土が日本の約25倍もある
中国では、淡水魚を食べる文化が非常に発達している。

この魚食文化は、鵜飼い漁も下支えしている。中国で
は 今 もカ ウを使 た漁が各地 行われ る カは、今でもカワウを使った漁が各地で行われている。カ
ワウは、潜水中に、その場でもっとも獲りやすい魚を獲る。
そのため、鵜飼い漁では、一日の漁で獲れる魚が多様
である。ただ、多くの淡水魚に商品価値があるため、獲
られた魚は市場で瞬く間に売れる。

一方、日本のびわ湖。およそ55種類の淡水魚が生息
しているが、商品価値のある魚は10種程度である。仮
にびわ湖で鵜飼い漁を行っても魚の買い手が確保できにびわ湖で鵜飼い漁を行っても魚の買い手が確保でき
ず、生業として成り立たないであろう。

写真は、都市の河川で鵜飼い漁を行なう漁師。都市
住民が増えたことでコイなどの需要が増え、鵜飼い漁が
続けられる。中国の鵜飼い漁は、魚食文化を背景に、
まだしばらくの間、見ることができる。

文・写真：卯田宗平
日本・アジアに関する教育研究ネットワーク

(ASNET)

日本・アジアに関する教育研究ネットワーク�ASNET�は、研究�
や�生が��を超えて繋がり アジアに関�する教育や研究の新や�生が��を超えて繋がり、アジアに関�する教育や研究の新
たな���を�るために�立�れた��です。

アジアのことを�く、�く�りたい�生の���に研究����
��日本・アジア��教育�����も��しています。

�しくは下�の���：

http://www.asnet.u-tokyo.ac.jp/
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